

Redacción
 cronica@diarioatacama.cl

Preocupación existe en la comunidad por el anuncio de precipitaciones y tormentas eléctricas en la región de Atacama durante este fin de semana. Ante la alerta temprana, las autoridades preparan sus planes de contingencia con el recuerdo latente de lo ocurrido con las aluviones de marzo del 2015.

Según información de la Dirección de Meteorología de Chile (DMC) se prevé precipitaciones de intensidad moderada a fuertes en los sectores litorales, valle, pampa y precordillera de la región de Atacama desde la mañana del sábado 13 de abril hasta la mañana del domingo 14 de abril.

Los montos estimados por DMC es para el sábado de 5 a 10 milímetros (mm) en el litoral, 5 a 15 en los valles y de 10 a 15 en la precordillera. En tanto, para el domingo se espera 5 a 15 en los valles y de 10 a 15 en la precordillera. A lo anterior se sumarán vientos moderados a fuertes y posible tormenta eléctrica.

Por su parte, el Servicio Nacional de Geología y Minería a través de su 'Actualización de Minuta Técnica por Peligro de Remociones en Masa para la Región de Atacama' indicó que la posibilidad de ocurrencia de aluviones derrumbes (deslizamientos, caídas de rocas) para los sectores de Cordillera de la costa, Pampa, Precordillera y Valles Precordilleranos es de rango Moderada a Alta y en el resto de la región es de rango Baja.

Ante este escenario el Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (Senapred) decretó alerta verde temprana preventiva por lo que se activa el monitoreo permanente de los sectores vulnerables y se inicia la coordinación entre las distintas autoridades y grupos de emergencias.

MARCONI Y CEAZA

El meteorólogo de Canal 13, Gianfranco Marconi, comentó que "son chubascos con precipitaciones intermitentes que a ratos pueden ser con una violencia moderada a fuerte con probable tormenta eléctrica y granizos". El profesional agregó que "lo más preocupante es la isoterma cero a pesar de que ha bajado a los 3.700 metros sobre el nivel del mar y hasta los 3.300 el día do-



EN COPIAPÓ (FOTO PRINCIPAL) MÁS DE 200 VIVIENDAS DE TOMAS DE ANDACOLLO RECIBIERON NYLON POR PARTE DEL MUNICIPIO Y SE ENTREGARÁ A OTROS SITIOS EN ESTOS DÍAS. EN TIERRA AMARILLA TAMBIÉN DARÁN. MIENTRAS QUE EN EL COMERCIO AYER ESCASEABA EL NYLON MÁS BARATO.

Decretan Alerta Verde, mañana caerá más agua y la isoterma podría ser más baja que el 25M

BAJA SEGREGADA. Pronóstico de precipitaciones es variado para el fin de semana.

mingo que es alta, pero mucho más tranquilizadora que la que tuvimos el año 2015". Marconi la situó en 5.000, aunque otros reportes indican que fue de más de 4.000.

Sobre esto, el Centro de Estudios Avanzados de Zonas Áridas (Ceaza) pronosticó para la región de Atacama una isoterma de 2.700 (msnm) y lluvias entre 15 a 30 milímetros.

Marconi enfatizó que "es un evento de atención y se recomienda no ir a la cordillera. Son días para estar muy atentos a las alertas que la autoridad indica por algún desprendimiento de tierra que pueda haber o aumentos de caudales. Hasta ahora es menor a lo del 2015 y hay que ver cómo reaccionan las quebradas".

PREPARATIVOS

Desde el Municipio de Copiapó informaron que durante esta semana se realizaron limpiezas de las piscinas decantadoras que acumulaban una gran cantidad de basura. A lo anterior se suma la coordinación de un equipo reforzado de emergencias que trabajarán durante todo el fin de semana.

Agregarán que la Unidad de

Gestión del Riesgo de Desastres perteneciente a la Dirección Municipal de Seguridad Pública desde marzo coordinó la entrega de más de 1.000 metros cuadrados de plástico nylon en el sector Alto Andacollo y que benefició a más de 200 viviendas del sector. También el municipio ya tiene un stock preparado para repartir previo a las lluvias.

Por su parte, Mauricio Guaita, seremi de Obras Públicas en Atacama aseguró que "al 2024 podemos decir que estamos más y mejor preparados que años anteriores" ante el aviso de lluvias. La autoridad recordó que "en el caso de la Quebrada de Paipote, donde hemos invertido más de 20 mil millones, quebrada que más concentró arrastre de material, es donde más hemos ejecutado obras y ya tenemos canalizada la quebrada en distintos tramos, principalmente en el paso poblado de Paipote hacia el encuentro con Río Copiapó".

En cuanto a la disponibilidad de maquinaria pesada en caso de emergencia, Guaita dijo que "algunos servicios como la Dirección Vialidad y Dirección de

PRONÓSTICO DIRECCIÓN METEOROLÓGICA DE CHILE			
Zona	Estimación sábado 13		Estimación domingo 14
Litoral		5-10 mm.	
Cordillera, costa y valles		5-15 mm.	5-15 mm.
Pampa		5-15 mm.	5-15 mm.
Precordillera		10-15 mm.	10-15 mm.

PRONÓSTICO CENTRO DE ESTUDIOS AVANZADOS EN ZONAS ÁRIDAS	
Zona	Precipitación estimada
Costa	Hasta 10 mm. de lluvia
Valle	20-30 mm. de lluvia
Cordillera	30-50 cm. de nieve

Obras Hidráulicas mantienen contratos vigentes y en ejecución en sectores que podrían verse afectados por las lluvias pronosticadas. Dichas empresas que ejecutan los contratos, ya se encuentran en alerta para una eventual gestión de alguna emergencia". En tanto, el Servicio de Vivienda y Urbanismo (Serviu) supervisó junto a profesionales del Departamento Técnico las

obras en construcción del badén Estadio y el sector del colector de aguas en el callejón Diego de Almagro. La medida tuvo como objetivo tomar algunas medidas preventivas antes de las lluvias pronosticadas.

Desde la provincia de Chañaral, el vecino Francisco Páez reclamó que no hay trabajos de mitigación en el sitio donde pasa el Río Salado y la ruta C13. "Si crece

el río Salado se llevará nuevamente la carretera", comentó.

Consultado el MOP, no se tuvo respuesta hasta el cierre de esta edición.

Por su parte, Roberto Muñoz, director regional del Senapred, destacó que el servicio estará monitoreando las nueve comunas y en complemento revisando las 60 estaciones meteorológicas de la DGA.



3.700 metros

sobre el nivel del mar ha bajado -según Gianfranco Marcone- la Isoterma, rango preocupante pero menor a los 5.000 del

2.700 msnm

está la Isoterma, de acuerdo al Centro de Estudios Avanzados en Zonas Áridas.

(viene de la página anterior)



PROFESIONALES DEL MINVU Y SERVIU SUPERVISARON OBRAS DEL SECTOR DEL COLECTOR DE AGUAS EN CALLEJÓN DIEGO DE ALMAGRO.

FOTOS DE ISRAEL CHÁVEZ



RECLAMARON POR FALTA DE OBRAS DE MITIGACIÓN EN EL RÍO SALADO, A UN COSTADO DE LA RUTA C 13.



MILLONARIAS OBRAS SE HAN REALIZADO EN CHAÑARAL, AUNQUE HAY PREOCUPACIÓN POR SITIOS COMO MERINO JARPA.

CEDIDA

T. AMARILLA Y FACTORES

En Tierra Amarilla, el municipio anunció que el equipo municipal dispondrá de equipo municipal y maquinaria pesada a disposición frente a posibles emergencias durante la alerta verde preventiva.

El alcalde Cristóbal Zúñiga manifestó que "tenemos una coordinación con Vialidad, Senapred, Mina Caserones y la empresa Áridos Buitrón para realizar despeje de los caminos y apoyar a las familias. Entregaremos nylon, sacos de arena y revisión continua de las quebradas durante la alerta preventiva. Agradecemos a las empresas privadas y servicios que nos apoyan en esta causa para poder pasar esta emergencia".

Sobre los factores de riesgo, el presidente de la Cámara Chilena de la Construcción Copiapó (CChC) Juan Pablo Hinojosa, analizó que "el primero es el ordenamiento territorial y urbano, considerando especialmente la planificación y el cumplimiento de las normativas, lo que es fundamental para evitar situaciones que posteriormente tengamos que lamentar. No hay que olvidar que hace algunos años se elaboró un plan regulador de

emergencia, que justamente buscaba recuperar las experiencias de los aluviones y generar un ordenamiento en nuestras ciudades. El tema es que es muy relevante que se mantenga una fiscalización permanente por parte de las autoridades competentes, y con esto me refiero al evidente crecimiento inorgánico que estamos experimentando, especialmente de construcciones irregulares cerca de cauces y quebradas".

Hinojosa agregó que "la otra situación, también largamente comentada, es el déficit de infraestructura. Debemos recordar que a partir de los aluviones de 2015 el Estado de Chile se comprometió con la región al desarrollo de siete obras de mitigación de gran envergadura en los puntos críticos donde se generaron desbordes e inundaciones para evitar situaciones como las que ya hemos vivido. Hay que comenzar diciendo, que estamos más preparados, ejemplos son la limpieza y ensanchamiento de cauces, el avance de algunas obras de mitigación, especialmente en la Quebrada Pairote, o la doble funcionalidad del Parque Kaukari como espacio público y obra hidráulica, pe-



EN EL ESCORIAL, ARRIBA DE LA POBLACIÓN ROSARIO, HAY PREOCUPACIÓN POR LA BASURA, MANIFESTÓ EL CANDIDATO MAX BARRIONUEVO.

MUNICIPIO DE COPIAPÓ



EL LLAMADO ES A NO DEJAR BASURA EN LAS PISCINAS DECENTADORAS, QUE FUERON LIMPIADAS POR PERSONAL MUNICIPAL.

ro aún falta para estar en una situación ideal. Esto es bueno ponerlo en agenda para que exista un mayor sentido de urgencia, se debe realizar un seguimiento exhaustivo al avance de estos proyectos, pues están directamente relacionados con nuestra sostenibilidad y calidad de vida.

También hay otras obras que dado este nuevo escenario que estamos viviendo, marcado por el cambio climático, que deben ser consideradas, como el desarrollo de más colectores de aguas lluvias. Tenemos que estar preparados para situaciones que sin duda se seguirán repitiendo".